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BULLETIN MENSUEL « FEVRIER 2019 » 
 

ROTARY CLUB - ARBOIS - POLIGNY - SALINS 
 

Février 2019 numéro 08… 2018-2019 
 

 

Programme de Mars 2019 
 

      

 Jeudi 07 mars: 19H 30… Dîner au siège La Finette 
 

 Dimanche 10 mars: 15h…  

La Dictée « d’Atout Livre », Salle des Fêtes de Pupillin 

Remise de Prix aux jeunes par notre Club  
 

 Jeudi 14 Mars: Sans réunion 
 

 Jeudi 21 Mars: 19h 30… Apéritif au siège « La Finette » 

Avec préalablement, si nécessaire, réunion du Comité 
 

 Jeudi 28 Mars: 19h 30… Dîner au siège « La Finette » 

Assemblée Générale de Viviane Brun « Année 2017-2018 » 
  

   

Siège Social: … Restaurant « La Finette Taverne d’Arbois » 

22, av° Pasteur 39600-ARBOIS - Tél: 03.84.66.06.78 - info@finette.fr 

Site: RC Arbois-Poligny-Salins 

Arbois-Poligny-Salins 

Gouverneur 

François Bouteloup 

Président 

Maxime BRUN 
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LUNDI 04 FEVRIER 2019 
Message d’Hervé Entraygues - ADG District 1680 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

° ° ° ° °  
 

JEUDI 07 FEVRIER 2019 
Dîner à la Case B à Poligny 

Conférence « Don volontaire de moelle osseuse »  

par l’Association SAPAUDIA Franche-Comté 

animée par Thierry Dornier 
 

Présents:  J.Aigrot– D.Bosc– Viviane Brun– Maxime Brun 

Nathalie Dumont– Bernadette et A.Etievant– B.Gatto– M.Gregoire 

Elisabeth et A.Groshenry– S.Menozzi– Bernadette et JC.Richard. 

Corine et Christian Nicolas– Marcelle Arbault 
 

 

Ont demandé à être excusés:  J.Despeyroux– JH.Puffeney 

 F.Remy– G.Vasset 

Je vous adresse le courrier de remerciement du Président des amis  
de la Bise que nous avions soutenue l’année dernière en tant que cadeau  

fait au Gouverneur, lequel avait souhaité que nous l’utilisions  
pour une action locale. C’était un des 3 soutiens dans ce cadre,  

avec deux prix Servir, à Isabelle Vuillet du club de Dole (action Baobab)  
et au Dr Gérard Bouvier pour sa prestation au cabaret à Salins. 
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Jeudi 07 février …  

  Le restaurant « La Case B » accueillait les Rotariens, conjoints et invités pour une 

conférence sur le « Don de moelle osseuse » présentée par Thierry Dornier, Président de  

l’association « La SAPAUDIA Franche-Comté ». 
 

  Thierry Dornier est un retraité fromager très actif, déjà pour l’organisation de  

« Don du sang » avec l’Etablissement Français du Sang , mais ce soir c’est en qualité de  

représentant de «  La SAPAUDIA » qui va par ler. 
 

 Après avoir souhaité la bienvenue aux présents à cette soirée, et fait les présentations, le 

Président Maxime Brun a rappelé quelques dates de réunions a venir, et rappelle notamment la 

« Conférence de District » à l’ATRIA de Belfort le 30 mars 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

  

 Le 21 février la soirée avec Conjoints se fera au restaurant « Le Bistronome » pour un  

‘Au revoir’ à Véronique et François Piard qui ont remis leur affaire et quitteront le restaurant  

à la fin du mois. 
 

 La soirée « Grenouilles » se fera le 07 mars, mais le lieu n’est pas encore arrêté. 
 

 Le 21  Mars Dîner au siège « La Finette » sera consacré à l’Assemblée Générale de  

la Présidence de Viviane Brun. 

 

7 h 45 ACCUEIL - CAFE 

 La distribution des badges pour le repas sera assurée par les Adjoints du Gouverneur. 

8 h 45 DEBUT DE LA CONFERENCE Amphithéâtre l’AGORA 

Accueil par le Gouverneur de Mr Damien MESLOT 

Maire de BELFORT (RC BELFORT) et de Mr Ian BOUCART - Député 

Hymne rotarien - Allocution des Elus. 
 

9 h 00 Accueil par le Gouverneur et présentation du représentant du Président 

International, Mr Régis ALLARD - District 1780 - Rhône Alpes - Mont Blanc 
 

9 h 10 Témoignage à la « Dream Team » et à tous les par ticipants 

Les visites de clubs du Gouverneur : L’Inspiration portée par les clubs 

Retour d’expérience du Gouverneur : Soutien et Renfort aux Clubs 
 

9 h 25 LES JEUNES ET LE ROTARY : 
 

9 h 55 Intervention du Représentant du Président du Rotary International  

M. Régis ALLARD-« Soyons l’inspiration » 

10 h 20 Intervention de Mme Manon SCHICK, Amnesty International Suisse : 

« Novelles technologies : un danger ou une chance pour les droits humains ? » 

11 h 50 Remise de P.H.F - Remise des prix « Servir » 

12 h 15 REPAS 

14 h 00 APRES-MIDI CARITATIVE Amphithéâtre l’AGORA 

Présentation du conférencier du jour : 

Père Guy GILBERT « Jeunesse et famille » 

15 h 30 Questions de l’Assistance 
 

15 h 45 PAUSE : 

VISITE DU STAND DE VENTE DE LIVRES  

ET DEDICACE DU PERE GUY GILBERT 
 

16 h 15 Retour  en Amphithéâtre - Remise des dons au Père Guy GILBERT. Hommage surprise. 
 

16 h 30 CLOTURE DE LA JOURNEE 

par le Représentant du Rotary International Mr Régis ALLARD et par le Gouverneur 
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Jeudi 07 février … 

 Le repas servi à la « Case B » est toujours de très bonne qualité avec un accueil chaleureux 

et les vins sont choisis avec goût. 

 La surprise est arrivée en fin de repas où Viviane et Maxime ont voulu fêter l’arrivée,… 

l’avènement d’un petit-fils Timothée.. Fils de Charles.. « Que Saint Paul appelait déjà son 

enfant chéri ».. Et en pré-baptême au champagne offert pour l’heureuse circonstance ! 
 

La SAUPADIA… autrement dit « Sapin Vert »,.. 
 

Une Charte éthique qui se décline par: 

« L'indifférence est une infirmité de l'esprit et du cœur »  

Françoise Giroud 

VOUS AVEZ UN DON UNIQUE... UN DON VITAL 

 

L'essentiel est de préserver la vie, par tous et pour tous,  

à travers le don, le partage et l'amitié ! 

Solidarité 

Seul on marche plus vite, ensemble on marche plus loin. 

Nous nous engageons, ensemble, dans des actions de promotion,  

de développement, de soutien en faveur des personnes en situation de handicap 

ou en attente d'un don de moelle osseuse. 

Ambition 

Les Hommes naissent libres et égaux en droits.  

Nous défendons le fait que nul ne peut faire l'objet d'une discrimination en raison de son apparence 

physique, de son état de santé, de ses caractéristiques génétiques, de son handicap...  

Partage 

La richesse de la vie se réalise dans le partage.  

Nous avons choisi de vivre ensemble des moments de partage, dans un esprit d'entraide et  

de solidarité, notamment lors d'actions et d'événements sportifs ou festifs.  

L'esprit de compétition ne fait pas partie de notre ligne de conduite.  

Association 

Le partenariat est une force dans l'action et la représentativité. 

Nous facilitons la mise en réseau de partenaires, dans un esprit d'ouverture, de tolérance et d'aide 

réciproque. Nous soutenons les associations développant des projets en faveur  

des personnes handicapées ou du don de moelle osseuse. 

Unité 

L'esprit de groupe permet de dépasser l'individualisme. 

Nos actions régulières veillent au respect de la volonté de chacun et de son intégrité physique, 

 morale et psychique. Nous combattons l'indifférence et choisissons d'accepter la différence. 

Don 

La solidarité s'exprime par le don de soi.  

Nous apportons notre vitalité par un engagement physique et moral, au delà de toute forme  

de handicap, physique ou intellectuel. Le don et la sauvegarde de la vie sont encore plus concrets, 

lorsqu'il s'agit de devenir donneur de moelle osseuse ou autre donneur. 

Intégration 

Une situation de handicap porte préjudice à l'intégration et à la reconnaissance. 

Nous développons des actions favorisant l'insertion et l'accompagnement des personnes  

en situation de handicap, sans jugement de valeur, dans une citoyenneté pleine et égalitaire. 

© Serge Menozzi 



 5 

Jeudi 07 février … 

 

 

 

 

 

Qu’est-ce la moelle osseuse ? 

  La moelle osseuse, riche en cellules souches  

hématopoïétique, est répartie dans les os du corps; c’est 

en quelques sorte l’usine à fabriquer le sang car elle  

renouvelle régulièrement les cellules du sang...  

(globules rouges, globules blancs, plaquettes sanguines).  
 

Son rôle est extrêmement important. 

Il ne faut surtout pas confondre moelle osseuse  

avec moelle épinière. 

 

Qui a besoin d’une greffe de moelle osseuse ? 

 La greffe de moelle osseuse est une indication thérapeutique pour 80% des pathologies 

graves du sang. Chaque année en France plus de 2.000 personnes ont ainsi besoin d’un greffe  

de moelle osseuse. Ce sont essentiellement les malades dont la moelle ne fonctionne plus 

(aplasie) ou est envahie par des cellules cancéreuses (leucémie).  

Une maladie affectant la moelle osseuse a de graves conséquences:  

en effet, l’absence de globules rouges entraine une anémie,  

l’absence de globules blancs des infections, et celle des plaquettes entraine des hémorragies. 
 

Trouver un donneur compatible. 

 Pour qu’une greffe réussisse, il faut que la moelle osseuse du donneur et le corps du malade 

s’acceptent mutuellement. Pour y parvenir, il faut donner au malade une moelle osseuse aussi 

identique que possible à la sienne. 

 C’est parmi les frères et sœurs qu’on trouve le plus facilement (chacun d’eux a 1 chance 

sur 4 d’être compatible avec le patient) des sujets ayant le même groupe tissulaire appelé 

groupe HLA. 

 Mais tous les malades n’ont pas cette chance. Une fois sur 4 seulement, on trouve un frère 

ou une sœur compatible, C’est dire que dans 3 cas sur 4, le malade ne pourra bénéficier de greffe 

de moelle, à moins qu’un donneur volontaire en dehors de la famille, ayant le même groupe 

HLA, lui donne un peu de sa propre moelle. 
 

Comment est déterminé le groupe tissulaire (HLA) ? 

 Avec un petit prélèvement de sang, ou désormais de salive. Le groupe tissulaire HLA est 

déterminé par un laboratoire spécialisé en immunologie, rattaché à « l’Agence de Biomédecine » 

et « France Greffe de Moelle ».  
 

Authenticité 

La liberté d’esprit, de parole et d’action génère la crédibilité. 

La SAPAUDIA demeure une association autonome financièrement, indépendante de toute doctrine 

et maîtresse de ses choix pour l’accomplissement de ses objectifs.  

Elle entend ainsi développer avec ses partenaires une relation à la fois transparente,  

authentique et utilement critique. 
 

« Un héros, c’est celui qui fait ce qu’il peut. Les autres ne le font pas ».  Romain Rolland. 

© Serge Menozzi 
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Jeudi 07 février … 

Pourquoi un registre de donneurs volontaires ? 

 Pour 70% des patients, en raison de l’extrême variété de système HLA, un registre  

composé de volontaires offre des possibilités de trouver un donneur strictement compatible.  

Plus ces volontaires sont nombreux, plus les chances de sauver les malades en attente de greffe 

de moelle osseuse sont nombreuses: les registres nationaux sont interconnectés et représentent 

ainsi plusieurs millions de volontaires. 
 

Pourquoi faut-il autant de volontaires ? 

 Si entre 2 frères ou sœurs d’une même fratrie la probabilité d’être compatibles est de  1 

chance sur 4 (25%), elle n’est plus que de 1 chance sur 1 million entre 2 individus pris au  

hasard ! ...d’où la difficulté à trouver un donneur compatible lorsqu’on a besoin de greffer un 

malade. 
 

Qui peut devenir donneur de moelle osseuse ? 

 Toutes les personnes en parfaite santé, de 18 à 50 ans 

révolus, qui acceptent d’être disponibles pour donner un peu 

de leur moelle osseuse à un malade qu’elles ne connaîtront 

pas. Elles donneront seulement en cas de besoin:  

dans 1 mois, dans 1 an, dans 10 ans… peut-être jamais.  

 Elles devront tenir informées les autorités compétentes de tout changement de situation ou 

de santé. Elles resteront inscrites sur le registre des donneurs volontaires jusqu’à l’âge de 60 ans 

révolus. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Un grand merci à Thierry Dornier… et ne pas confondre avec Pierre Dornier,  

son cousin Minotier qui est Président de « Semons l’Espoir »… 

 … un autre combat ! 
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DIMANCHE 10 FEVRIER 2019 
Message de Pascale Schuster 

District « Youth Exchange »Chairwoman D-1680 

Week End au Lac Noir 
 

 Le samedi 2 février 2019, les étudiants d’échanges 

étrangers « IN » rencontrent pour la première fois 

tous les jeunes français sélectionnés pour partir vivre 

cette fabuleuse aventure à l’étranger pour l’année  

scolaire 2019-2020 les « OUT ».  

 Ils sont 47 (21 étrangers, 25 français et Charles notre mascotte) 7 Rotariens seront de la 

partie pour encadrer et accompagner ce petit monde et prendre le chalet du Lac Noir d’assaut le 

temps d’un Weekend. 
 

 Après les formalités habituelles, annonce des consignes de sécurité, respect des règles du 

gîte, installation d ans les chambres et distribution des tâches. 

 Les jeunes ont un moment de temps libre pour mieux faire connaissance. 
 

Et c’est avec grand plaisir que les jeunes participent à la préparation du dîner montagnard sous 

l’œil de Louis notre chef en cuisine, en équipe pré-désigné pour les différentes tâches de l’atelier 

épluchage jusqu’à la vaisselle du soir. 
 

Au menu, soupe de Potiron et Tartiflette et en dessert soupe d’orange à la cannelle. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La soirée se poursuit avec notamment l’anniversaire de Param et de Romina.  
 

Les jeunes « IN » mettent au point leur prestation culturelle pour leur « Talent Show » 

qu’ils présenteront par Pays. 
 

  

L’Indian team travaille sa chorégraphie  

sous l’œil accompli de Netri. 

  

Et la soirée se poursuit…   

en musique et en danse    
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Lin la jeune Japonaise, à la surprise d’avoir un  

« Taiko Tambour traditionnel japonais » pour l’occasion.  

Elle nous fait une démonstration en frappant avec des bâtons de manières  

puissante, le son qui en sort est grave et résonne incroyablement 

 
 

  Le lendemain matin dimanche, la neige est au rendez-vous. Cette 

promenade dans la neige ouvre l’appétit de nos jeunes et le repas de midi se déroule sous les 

mêmes principes, tout le monde participe et encore une fois les jeunes font honneur  aux plats… 
 

 Malheureusement l’heure fatidique pointe son nez, « Le Départ ». Le Bus quitte le site du 

Lac Noir pour prendre la direction de Colmar, la gare où les jeunes prendront leur train pour  

rentrer dans leur famille.   

 

 

 

 

 

 
 

° ° ° ° ° 

LUNDI 18 FEVRIER 2019 
Message de Marie-Annick Messi « Aviron Santé » 

Envoyé à Viviane Brun Présidente 2017-2018 
 

«  Fort du succès du 1er Challenge « Avirose » en février 2018, le titre d’équipe Championne du Challenge  

est remise en jeu ce 9 février lors du MAIF Aviron Indoor, Championnat de France,  

au Stade Charletty à Paris.  

On se souviens de l’engouement généré par ces femmes opérées d’un cancer du sein participant  

pour la plupart à une 1ère compétition. Intimidées mais avec la rage de vaincre ». 
 

Pour 2019, le même défit, un relais 4x500m… et nouveautés à noter ! 

Cette course s’adresse désormais à des équipes 100% féminins  

dont au moins 2 femmes opérées d’un cancer du sein. 

Les Clubs « Aviron Santé » et les cabinets de Kinésithérapie peuvent constituer des équipes. 

Chacun est ravi de ce weekend et se donne rendez-vous pour la conférence du 

district qui se tiendra le 30 Mars 2019 à Belfort.  

Un grand merci à toute l’équipe de bénévoles, Elisabeth, Chantal,  

Anne, Louis, Franck et Christian sans oublier notre mascotte  

Charles qui a contribué à la réussite de ce weekend. 

Bonsoir Viviane, 
 

Je t'envoie des photos de la participation des rameuses  

au challenge « Avirose » à Paris le week-end dernier. 
Le but était de participer,  

mais nous n'avons pas fini dernière 15 sur 18 et  
nous avons amélioré notre temps d'entraînement. 

Ce fut un moment de partage entre toutes les rameuses. 
A renouveler si possible. 

Mannick  

© Aviron Santé 
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JEUDI 21 FEVRIER 2019 
Dîner au restaurant « Le Bistronome » à Arbois 

Soirée d’adieux à Véronique et François Piard 
 

Présents:  J.Aigrot– D.Bosc– Viviane Brun– Maxime Brun 

Nathalie Dumont– Bernadette et A.Etievant– Elisabeth et A.Groshenry 

 Nicole et S.Menozzi– Bernadette et JC.Richard. 

Marcelle Arbault– Martine Perrin– Corine et Christian Nicolas  
 

Ont demandé à être excusés: J.Despeyroux– B.Gatto– M.Gregoire 

JH.Puffeney– F.Remy– G.Vasset 
 

Veillée d’adieux ? NON, un au-revoir… et des remerciements. 

L’annonce de la remise de leur affaire a ému notre Président Maxime et,  

avant le départ des « PIARD » du restaurant « Le Bistronome », où l’accueil a toujours été  

très chaleureux pour notre Club, une dernière soirée a été programmée  

pour leur témoigner notre attachement. 
 

 Un ordre du jour est rapidement évoqué par le Président qui rappelle la Conférence de Dis-

trict à l’ATRIA de Belfort le 30 mars et la vente des roses le 08 mars pour la journée de la 

femme au bénéfice de la section « Aviron Santé du Club Aviron de Vouglans » (3.000 roses seront distribuées) 
 

 Les inscription à la Conférence sont prises en charge par le Club et une rencontre avec le 

« Père Gilbert » le Curé au blouson noir, pimentera le déroulement de cette traditionnelle  

rencontre des Clubs organisée par notre District. 
 

 Un cérémonial de bon aloi s’est déroulé pour honorer nos hôtes et des témoignages  

d’amitié ont salué cette relation qui s’était établie avec eux. Quelques présents ont été offerts, 

une gerbe de fleurs pour Véronique par David, ainsi qu’une magnifique plante et, une combinai-

son de bûcheron pour François par le Club, qui va ainsi sécuriser des mollets en coupant son 

bois d’affouage. Tous deux auront une retraite active, en toute liberté après les contraintes du 

métier de la restauration ! Des applaudissements et des émotions de part et d’autre. 

© Serge Menozzi © Serge Menozzi © Serge Menozzi 
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Jeudi 21 février … 
 Les fourneaux ont fonctionné à « quatre mains » pour ce repas « de Fête » qui s’inscrit dans 

la droite ligne des moments gastronomiques qui ont jalonné nos soirée Rotariennes, et après 

l’apéro d’accueil un « Risotto avec moules au curry » précédait un «  Filet de bœuf  

Wellington » cuit à point dans une croustillante garniture aux champignons… un régal !  

 Il fallait ensuite un peu de légèreté avec un dessert sur le thème de la pomme, un sorbet 

« Pomme verte » et compotée de pomme caramélisée.. et crème brulée au poivre de séchuan… 

hum !!!  Les vins, un chardonnay de Jean Michel Petit 

et ensuite un trousseau 2015 de Frédéric Lambert,  

puissant et bien dans son millésime ! 
 

A la fin du repas les successeurs en cuisine et  

au service ont été présentés Jérôme et Lisa, des jeunes 

pleins d’avenir et d’allant, qui auront la lourde tâche  

de pérenniser cet outil de travail prestigieux  

que François et Véronique ont façonné. 
 

° ° ° ° ° 
Des nouvelles d’un ancien: André Lejeune… 

 

 Lors de la soirée au « Bistronome » pour les adieux des « PIARD » à leur  restaurant, Viviane et Maxime 

ont relaté leur visite à notre « Membre d’Honneur » André Lejeune qui a soufflé les bougies de ses 96 ans. 

 Son anniversaire au 14 février rappelait qu’il est né le 14 février 1923 et que, si les jambes sont  

défaillantes et le clouent au fauteuil… la tête et la mémoire sont intactes, 

ou presque !!! 
 

 Un anniversaire fêté à son domicile dans une cérémonie orchestrée 

par son fils Christophe, autour d’un énorme gâteau et du portrait de  

Monette qui trône sur la table et qui ne le quitte pas ! 
 

 C’était une surprise… mais tout semblait naturel pour André qui 

était ému, mais pas surpris outre mesure ..il en a vu d’autres !!! 
 

 Bon anniversaire André avec le souvenir de cet ancien et fidèle  

Rotarien, qui a été un Membre du Comité Fondateur particulièrement  

actif lors de la création du District 1680 Alsace-Franche Comté secondé 

efficacement par Monette sous le Gouvernorat de Paul Lombard.  

 Rappelons que les Rotariens du Club « Arbois-Poligny-Salins » à l’époque ont été particulièrement actifs…  
 

 27 Février..  
 

Avec Nicole nous étions en compagnie 

d’André et son fils Christophe pour fêter 

l’anniversaire de Monette,  

un moment de grande amitié,  

de convivialité et de souvenirs d’une 

femme de caractère qui pouvait à tous 

moments nous surprendre ! 

 

© Serge Menozzi 

© Serge Menozzi 

© Jean Aigrot 

© Serge Menozzi 
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Chères Amies, Chers Amis connaissez-vous ? 

Ce Franc-Comtois… 
 

 Auguste Napoléon Parandier, né le 14 avril 1804 à Arbois (Jura)  

et décédé dans la même ville en 1901, est un ingénieur français, inspecteur  

général des Ponts et Chaussées et Député du Doubs de 1845 à 1846.  

 C’est aussi un Jurassien, très attaché à sa région et ami d’un autre  

Arboisien, Louis Pasteur. 
 

 Opportuniste, son père choisit pour lui le prénom de Napoléon, un mois 

avant le senatus consulte instituant l’Empire. Il suit des cours  au collège 

d’Arbois, puis au lycée de Besançon. En 1823, il entre à « l’Ecole Polytechnique », deuxième de sa  

promotion. En 1825, il est à « l’Ecole Nationale des Ponts et Chaussées »,  major de sa promotion. 

Ingénieur dans le Doubs en 1828, il est conseiller municipal de Besançon en 1831, membre de  

l’académie de cette ville la même année, de la « Ste Géologique de France » en 1833 et de « l’Institut 

Historique de France » en 1835.  
  

 Plus qu’un habile technicien, il apparait dons dès sa jeunesse comme un esprit encyclopédique, 

s’intéressant à l’aménagement du territoire, mais aussi à la nature, à l’histoire et à la politique. C’est ce 

qui le fera remarquer par d’autres esprits encyclopédiques comme les membres de la « Famille Passy ». 

 

 

 

 

 
  

 Il baigne à ses débuts dans le courant saint-simonien: Victor Considérant et Michel Chevalier sont 

ses amis, et pour cause, tous deux ont été des camarades de l’X, Chevalier, major de la même promotion 

 

 

 

 

 

 
 A un banquet à Besançon, il déclare à Victor Considérant, Jurassien comme lui: « Laisse donc là 

tes chimères, les réformes sont irréalisables en ce moment. Je te dis et te répète qu’il faut avant tout 

construire des routes, des ponts, des canaux et des chemins de fer ! ». Il parait de Victor Considérant, 

irrité, a pris la tête de Auguste Parandier, l’a secoué et s’est écrié: « Vieil entêté, si ce sont là tes idées, 

gardes-les; moi je garde les miennes ». 

 
 

 Auguste Parandier fait sa carrière dans le Grand Est de la France avec quelques incursions  

Nationales et Internationales. On lui doit la conception et la mise en œuvre des lignes de chemin de fer 

« Dijon-Chalon » et « Dijon-Mulhouse » par la vallée du Doubs après qu’il ait perdu une première  

bataille favorable aux partisans de passage par la Vallée de l’Ognon qui ne se fit pas. 
 

 Il travaille sur les canaux de Bourgogne, de la Marne au Rhin, du Rhône au Rhin. Les ponts et  

viaducs: Besançon, Neublans, Dijon, les routes où il sut faire aboutir des projets qui traînaient depuis 

des années. 

 

La Famille Passy est une famille française originaire de Haute-Normandie.  
Elle connait une ascension sociale rapide à partir de la fin du XVIII° siècle,  

et s’illustre au cours du XIX° siècle, notamment dans la politique,  
l’économie et les sciences…   

Victor Prosper Considerant , né le 12 octobre 1808 à Salins-les-Bains  
et mort le 27 décembre 1893 à Paris 7e,  

est un philosophe et économiste polytechnicien, adepte du fouriérisme…  
 

Michel Chevalier, né le 13 janvier 1806 à Limoges et mort le 28 novembre 1879 au 
Château de Montplaisir, est un homme politique et économiste français.  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Haute-Normandie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Salins-les-Bains
https://fr.wikipedia.org/wiki/7e_arrondissement_de_Paris
https://fr.wikipedia.org/wiki/Philosophie
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89conomie_(discipline)
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89cole_polytechnique_(France)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Charles_Fourier
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… …  

Puis il se lance dans la Géologie. Dès 1833, il établit les fondements  

de la Société de Géologie du Doubs. 

Il met au point la première étude d’ensemble sur l’orographie et la stratigraphie du Jura. Il installe à ses 

frais dans la mairie d’Arbois un musée de géologie scientifique et utilitaire. Puis il passe à l’étude des 

problèmes de géologie dans l’agriculture, à l’étude de l’aménagement et de l’utilisation industrielle et 

agricole des eaux. 
 

 Il fonde en 1858 « La Société de Viticulture et d’Horticulture d’Arbois », il en est le Président 

pendant 38 ans et que rejoindra Louis Pasteur. Il se bat contre le mildiou et le phylloxéra. Il propage par 

des concours et des prix l’application des plants américains comme porte-greffes, Il plante une vigne 

modèle au pied de sa propriété des Tourillons qu’il lèguera à la société de Viticulture. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Dès 1831, à Besançon, il est conseiller municipal. Il se charge d’organiser les chantiers  

de charité de la ville. Il est député de Montbéliard de 1845 à 1848.  

En 1854; il est conseiller général de Jura pour 16 ans pour le Canton d’Arbois.  

Il est membre de l’Académie de Besançon, de la Société Géologique de France,  

de la Société des Sciences Physique et Chimiques de Paris, de la Société Nationale d’Agriculture. 
 

 JN. Parandier s’est marié sur le tard et a épousé le 14 janvier 1845 à Strasbourg Stéphanie, fille de 

Pierre Champy, adjoint au maire de la ville, et de 17 ans sa cadette. Le plus curieux de l’histoire nous 

est dévoilé par.. Le père de Louis Pasteur dans une lettre à son fils: Il n’est bruit à Arbois que du  

mariage de l’ingénieur Parandier avec la fille d’un maitre de forges, qui donne 20.000frs de rente, 

puis 100.000 à la famille Parandier, voulant, dit le beau-père, que les frères et sœurs du mari aient 

aussi une position convenable. 
 

 Stéphanie est morte en 1888 et son mari en 1901, à Arbois. Louis Pasteur qui le plaisantait  

en disant qu’il finirait centenaire a eu presque raison. Sans enfants, il a laissé tous ses biens à des  

institutions/associations…  

A 1 km de la Gare de Mesnay-Arbois, vous pourrez admirer un 
super portail ouvrant sur une propriété privée:  

celle du « Château des Tourillons » véritable château de fée 
dans écrin de verdure, dominant la forêt et le vignoble. 

 

A partir de 1811, la propriété fut acquise par la famille  
arboisienne J.N Parandier qui y commença des constructions.  

Constructions auxquelles l’arboisien J.N Parandier, 
« inspecteur en chef des Ponts et Chaussées »,  

donna l’ampleur actuelle (1861-1864). 
 

J.N. Parandier , en faisant construire la route de Ferrière  
(route de Champagnole) et le viaduc de Montigny aurait  

récupéré des pierres pour construire le château actuel contre la vieille tour.  
Cette propriété a été ensuite acquise par M. Faye, descendant des Laurenceot,  

« vielle famille arboisienne ». 
 

Puis le château a été abandonné. Les allemands l’ont réquisitionné durant la seconde  
guerre mondiale, puis vers 1960, il fut le siège d’une colonie de vacances qui pour  

des raisons sanitaires, fut supprimée. 
 

Le château, abandonné durant une trentaine d’année fût mis en vente en ruines et  
c’est dans ce piètre état qu’un riche Suisse, Markus Rutz,  

en devint propriétaire dans les années 90. Pour restaurer le château comme à son origine,  
il fit appel il y a une dizaine d’années à une équipe de véritables artistes…  

Jacky Millet  
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